



ESPAÑA LIBRE

CNT • ORGANO EN FRANCIA de la CONFEDERACION NACIONAL del TRABAJO • AIT

TOULOUSE 30 de Diciembre de 1951 - AÑO VII - N.º 258 - HEBDOMADAIRE - PRECIO: 12 FRANCO

LA ACTUALIDAD COMENTADA

J. Guizaud

El señor Franco Bahamonde (general Don Paco) «Caudillo» de todas las «Españas», aunque no haya más que «Una» y gracias, se encuentra en un mal trance. Su amigo Griffis (Mister Stanton) no se ha dejado engañar por el programa y resul-

tado de las últimas elecciones (?) celebradas en la tierra donde cada acción (oficial) es una solemne ficción, una monstruosa mentira.

El señor Griffis (Mister Stanton) aseguraba a su Presidente señor Truman (Mister Harry) y al Departamento al cual pertenece y que no es otro que el de Estado regido por el señor Acheson (Mister Dean), las buenas disposiciones de su amigo el general. Las elecciones municipales, afirmaba, lo demostrarán plenamente, al ser admitido en la competición, por lo menos un partido de oposición, camuflado si se quiere, pero un partido de oposición con envergadura suficiente para engañar a los tontos.

El señor Griffis (Mister Stanton) se ha visto sorprendido. En las elecciones municipales el señor Franco Bahamonde (general Don Paco), no cumplió su promesa de mostrando con dicha actitud que el señor Embajador de la U.S.A. es el único tonto que habita en las «Españas» del pomposo título «Caudillo» (Don Paco, Paco, Paco).

Y ahí les tenemos enzarzados en penosas y estériles discusiones. Inútil que el Departamento de Estado acuda presuroso en socorro de (su tonto) continuando una vez más — ¿y van? — al Paco en cuestión con la consabida y vulgar «Nota» de «democratización» del régimen. Y es que el señor «Generalísimo» perdida la batalla con el «Pentágono» se ha visto forzado a anular, de momento claro está, la brecha «stantoniana» precediendo de la clásica «ex» la palabra amigo para intentar cubrir sea como sea las que le han abierto la traición de unos antiguos «servidores» hasta ahora «fieles» y los embates de un inveterado «enemigo» dispuesto a volver por sus fueros, más peligrosa (por supuesto), la de los primeros. Los «servidores», la Iglesia Católica Apostólica y Romana y el «enemigo», una institución de cuyo nombre no nos acordamos y hacia la cual parecen profesar especial «carriño», no sa-

bemos si idéntico o dispar, los señores Prieto (Don Inda) y Llopis (Don Rodolfo) de un tiempo a esta parte.

La lucha lleva impregnados los caracteres de feroz, dando la impresión que sus ataques van a mermar el ya tambaleante «trono» donde asienta sus «posaderas» el señor Franco Bahamonde (general Don Paco), quien revolviéndose airado frente al terrible peligro de un futuro y próximo deshaucio amenaza, blandiendo acerado estilete toledano, con la horca a no importa qué fraile, cura, canónigo, cardenal o grado infringiendo de las «severas órdenes» implantadas por él y cumplidas por la «congregación falangística» — un voto papal; el del «Caudillo» — hecha a su imagen y figura, la sola con derechos a «operar» dentro del territorio sometido a su dominio y potestad por su soberanía gracia, italiana y alemana, extensivos ¡oh pretensores optimismos! a no tardar en Gibraltar, Tánger y posesiones francesas del Norte de África.

Sus apasientos no han asustado a nadie, ni tan siquiera al Cardenal Segura (Ilustrísimo Señor) que si años atrás vió muy poca «segura» su silla cardenalicia, hoy contempla con una tranquilidad digna de un eclesiástico de altura y una desdenosa sonrisa en los labios la furia malconcentada del señor Franco Bahamonde (general Don Paco).

«¡Ah! ¿Quiere decir todo lo que antecede anuncio cierto de un cercano fin en España del régimen franquista? Desgraciadamente nunca nos hemos podido permitir el lujo de sentirnos optimistas debido a la equivocada actuación — siempre censurada por nosotros —, de las fuerzas republicanas en el Exterior. Pero si abjurando errores supiéramos organizarnos debidamente y aprovechando el natural descontento que se está apoderando incluso de estamentos insospechados asustáramos «nuestros» mancomunados «golpes» con habilidad y destreza, estamos por afirmar que ellos resultarían mortales para el régimen de Franco Bahamonde.

EL SOCIALISMO COOPERATIVO de Landauer y nosotros

Los tiempos han cambiado desde la muerte de Gustav Landauer, hace 32 años. A pesar de su oposición consciente y decidida contra el optimismo superficial condensado en el socialismo llamado científico de los marxistas, Landauer creía en las grandes posibilidades inmediatas del moderno movimiento social. No hacía llamamiento a las masas, sino a los que realmente no querían continuar viviendo bajo el régimen capitalista; ellos, opinaba, separarían-

dose del pueblo pasivo y resignado con su suerte o bien engañado por la confianza puesta en los jefes de partido, debían comenzar viviendo como socialistas, estableciendo relaciones socialistas entre sí en pleno capitalismo.

Un movimiento de socialismo experimental en este sentido debía crecer como una avalancha una vez superados los primeros obstáculos que ante todo residían en la pobreza mental de los contemporáneos...

Las dos guerras mundiales, las revoluciones fracasadas que hemos vivido, el fascismo y el nazismo nos han enseñado que, el alma humana, es algo más complejo de lo que todos nuestros antepasados podían y creían saber. ¿Donde, en que país hay un pueblo dispuesto a escuchar esta incitación a la obra creadora pensada por Landauer? Todo el mundo vive temiendo nuevas grandes catástrofes: todas las naciones tratan de arreglarse para evitar lo peor, al menos; el movimiento socialdemócrata se contenta de la idea de un socialismo reformado y controlado que, en todo caso, todavía es preferible a la barbarie totalitaria que actualmente

parece ser la única alternativa al capitalismo occidental. ¿Se puede en esta situación volver a propagar ese evangelio de la creación socialista que era el pensamiento fundamental de Landauer? En un sentido negativo, la historia le ha dado la razón. Landauer era el crítico más grande del marxismo en su

época; pero no sólo se dirigía contra el marxismo oficial, es decir, el de la antigua socialdemocracia alemana, sino también contra esa especie de anarcomarxismo que veía en todo el movimiento libertario. Hoy, se puede decir, el marxismo ha entrado en una etapa de disolución definitiva. Los socialistas occidentales lo están abandonando; pero sin tener otra concepción para poner en su lugar: Los bolcheviques lo están rufianando hasta la falsificación sistemática de la antigua doctrina. Desgraciadamente, parece ser que los últimos defensores del marxismo clásico de interpretación más estrecha son ciertos sindicalistas revolucionarios cuyo fundamento espiritual no es otro que el Manifiesto Comunista de Marx. Engels amplió por algunas frases autoritarias.

Refiriéndome a las tres Hojas de la Federación Socialista que han sido publicadas en este periódico, podría decir que lo básico de la concepción socialista expresado en la obra de Landauer, es una negativa de creer en el socialismo como un producto necesario, inevitable de la evolución social, en una especie de providencia materialista. Pero rechazando esta creencia evolutiva, Landauer no se sumó a los que intentaban imponer el socialismo mediante la llamada revolución social; esta idea le parecía estar en contradicción a las experiencias de la historia, siendo enteramente irreal. Rehusando el socialismo evolutivo en el sentido marxista, no aceptaba tampoco la ilusión revolucionaria de los anarquistas (aunque tuviera una idea muy clara de la función histórica de las revoluciones). Abogaba por un socialismo realizador, constructivo y cooperativo.

Las revoluciones históricas que conocemos, declaró, siempre han sido de carácter político, aunque en ciertos casos, también ponían en libertad nuevas tendencias económicas. Pero nunca en la historia un sistema económico cualquiera dejó de existir en una fecha determinada. Por el contrario, los diferentes sistemas se entrelazaban, penetrándose mutuamente. Ningún sistema económico

IDEARIO ESPAÑOL

No hay cosa, por fácil que sea, que no la haga difícil la mala gana. Nada tienen de pesados los estudios para quien los acomete y sobreleva de buen talante; mas, para la mala gana, hasta el jugar y el pasear en lugares amenos es cosa pesada e insostenible. Para ti, amigo de chanzas y asuetos y acostumbrado a ellos, es mortal oír o hacer cosas serias; por el contrario, otros hallarían mortal modo de vida. ¿Cuántos hay, especialmente en los palacios, para los que nada hay tan dulce como el ocio torpe y relajado, que para éstos es tormento poner mano en cualquier trabajo útil; ¡Y cuántos hay que más querrian morir que pasar los días sin trabajo, que antes se cansan de estar ociosos que ocupados!

Preguntado a los ancianos cuál es el mayor yerro de su vida, de qué omisión se arrepienten y les pesa, y os responderán, los que estudiaron, de no haber estudiado más, y los que nada estudiaron, de no haber estudiado algo. Y entrando en estas quejas, no acaban de contar que habiéndolos enviado a las escuelas y a los maestros de las artes sus padres o los que de ellos cuidaban, atraídos de los deleites, de los juegos, de la caza, de los amores y de otras vanidades, perdieron las buenas ocasiones de aprender, y lloran su desgracia, se quejan de su suerte, se culpaban y condenan a hasta se maldicen a sí mismos.

Juan Luis VIVES.

HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD ¡adelante!

VENCIDO está el que combate contra sí mismo, no el que se levanta para luchar contra la predestinación y la fatalidad. No nos encorvemos como los vencidos. Subamos a la cima de la montaña para mirar a las estrellas. Vale la pena vivir para avanzar hacia la meta de nuestros ensueños. Estábamos en las tinieblas y vamos de cara a los rayos del sol. Desde la esclavitud iniciamos la marcha hacia la liberación definitiva. La historia siempre fué escrita por el pensamiento del hombre.

Año Nuevo. ¡Salud a los que luchan y sufren por conquistar la libertad! Hemos llegado al fin de una etapa que a simple vista parecerá desastrosa. Mas no lo es. Todo cuanto ha sucedido es la consecuencia de un proceso demasiado largo, de una tragedia excesivamente espantosa.

Han desaparecido muchos amigos queridos. Los débiles han arriado la bandera del combate por la justicia. Las falsas promesas desaparecieron como todos los mitos: lanzando una carejada envuelta de desparpado. Y en el torbellino de la adversidad, las «democracias» se comportan una vez más como las damas estropajosas. Muchos son los errores cometidos. ¿Podemos estar satisfechos de la labor realizada en beneficio de la salvación del Pueblo español?

Carecemos de unidad en el exilio. Las discordias de ayer existen hoy. El abandono a los hermanos que luchan en el Interior sigue subsistiendo. La pérdida de efectivos, el temor a los hechos de fuerza que amenazan y comprometen la paz del mundo, han prendido en muchas voluntades quebrantadas por los azotes de las amargas sufridas. La política errada de los Estados Unidos ha sido un veneno para la emigración española. Los hechos apuntados son tristes y dolorosos. Ninguna mano nos ha tendido su apoyo; ninguna voz nos ha animado para seguir adelante. Pero no es el momento propicio para quejarse.

Nada conseguiremos repitiendo el decálogo de la miseria. Somos idealistas, hombres de fe que tenemos el deber de pronunciar palabras alentadoras que sirvan de esperanza y de consuelo. Un luchador debe ser un profesor de voluntad y energía. Quien no escribe un pensamiento humano, quien no se rebela frente a la tiranía, quien no dice una palabra de confianza, es porque la derrota ha destruido toda su fortaleza íntima.

Cierto es que la adversidad cuenta. Las circunstancias pesan en la balanza de los acontecimientos y deciden muchos hechos. Varios años de discordias generales y de amargas sorpresas logran hacer estragos en la conciencia humana. Pero no todo puede catalogarse como desacierto y error. La Resistencia de España ha realizado magníficos aciertos.

La huelga del País Vasco, la protesta unánime de Barcelona y Cataluña frente al franquismo, el espíritu de lucha sostenido por Madrid, Pamplona e infinidad de pueblos de España, son ejemplos admirables que importa tener en cuenta. ¿No nos dice nada el tesón de los combatientes de Galicia, Granada, Sevilla y Almería? El año transcurrido se va después de haber hecho muchas bajas en nuestras filas comendables. Más de 300 libertarios han franqueado los muros de la cárcel y el presidio. Las montañas de Galicia y Andalucía vieron correr también la sangre generosa de nuestros hermanos desaparecidos. La libertad se conquista con sangre...

¿Qué ha conseguido la Resistencia del Interior? Dividir al enemigo secular de España. Entre los mismos franquistas reina la rivalidad y el odio. La Iglesia no ha podido escapar a la crisis divisionista. El Ejército está minado por la duda y la incapacidad. Y Falange, se ha descompuesto en indecibles grupos donde cada jefe ambicioso quiere llevarse la «mejor» parte. La solidaridad prestada por los hombres de buena voluntad a la Resistencia española, la condena moral que la democracia ha hecho de la política seguida por los representantes de la Casa Blanca, y el desprecio de que es objeto el franquismo en todos los países civilizados, son factores que juegan a nuestro favor. No estamos vencidos, ni claudicaremos en la lucha por la razón y la verdad.

Hoy como ayer, la C.N.T. de España está en su puesto de combate. Somos, sin soberbia ni falsa modestia, el puntal de la Resistencia de España contra Franco y Falange. El centro, la izquierda o la derecha de la Resistencia saben hoy más que nunca, que sin la C.N.T. no habrá solución posible del problema español. Los que ayer nos cerraron las puertas hoy nos llaman como única salvación. Estad seguros, compañeros, de que la victoria será del Pueblo porque al lado del Pueblo estará siempre la Confederación Nacional del Trabajo.

Estamos cercados, pero no hemos rendido las armas; heridos, pero no muertos. Con nuestro amor profundo, con nuestra lucha inextinguible venceremos a la dictadura. Hombres de buena voluntad que lucháis en el Interior y que trabajáis en el exilio por la liberación de España: ¡ADELANTE!

Buena suerte a todos, en esta nueva lucha por la libertad.

Soluciones internacionales

ESTAMOS ante problemas que sólo pueden ser solucionados y deben ser solucionados por vías internacionales, si el mundo no ha de correr a una nueva catástrofe, cuyas consecuencias no se pueden imaginar. Se habla hoy mucho de una futura federación mundial, no importa lo que por ella puedan entender éstos o aquéllos, pues las ideas sobre este problema no están todavía aclaradas y deben ser elaboradas a fondo para producir resultados que beneficien a todos los pueblos por igual. Pero una federación internacional de los pueblos sólo puede realizarse si se crea en cada país los órganos que necesita para llevar sus propósitos a la vida práctica.

del mejor conocimiento de los hombres y no se puede prescribir a éstos desde fuera, como se prescriben a un enfermo píldoras y otros medicamentos. La primera condición para la futura federación mundial es por tanto una Europa federada, y una Europa federada sólo será posible cuando se desarrollen en cada país instituciones federalistas que realicen en pequeño lo que se aspira a tener en grande. Una federación de los pueblos europeos es hoy el único camino viable que conduce del caos general al campo libre y puede abrirnos

RUDOLF ROCKER

la posibilidad de nuevas condiciones de vida y de nuevas relaciones entre los pueblos. Las mejores cabezas de cada país comprenden hoy que sólo una Europa federada puede dar el primer impulso para una federación mundial y sólo sobre esa base es posible una superación de la vieja política de dominio de los Estados nacionales, que nos han conducido hasta aquí de un abismo a otro. En la aspiración a una Europa federada tiene que medirse hoy todos los movimientos sociales y todas las propuestas para una modificación de las condiciones actuales. El que se resista a esa necesidad y se convierta consciente o inconscientemente en instrumento ciego de nuevas aspiraciones de dominación, demuestra que no ha aprendido nada de la más grande de todas las catástrofes mundiales y que no captará nunca las conexiones internas de los acontecimientos actuales, en lo cual es del todo indiferente si se deja aturdir por las falsas apariencias de los de la derecha o de los de la izquierda.

El federalismo es una forma de la asociación política y social en la que todo grupo popular participante asegura el derecho a la administración autónoma de sus propios asuntos y regula las relaciones mutuas de las diversas partes por convenios libremente concertados, que tiene en vista la defensa de los intereses de todos y garantiza los mismos derechos a cada uno de los miembros. Es una construcción orgánica de abajo arriba, que surge de las necesidades naturales de la vida social y obtiene efectos tanto más grandes cuanto mejor son reconocidas sus funciones por cada uno y cuanto más hallan una cristalización espiritual en su conciencia ética, para determinar su conducta frente al prójimo e influir en él constantemente. Pero tal estado de cosas sólo puede brotar

QUIEBRA GENERAL

Barcelona.—El malestar existente en toda la región industrial catalana es indecible. Se considera que la ruina va a cercar a toda la industria textil. Obreros y patronos están en pleno protesta contra el Gobierno. La mayoría de las industrias se ven abocadas a la quiebra. Las causas son diversas, pero la más fundamental es que la mayoría de los industriales, teniendo en cuenta las autorizaciones especiales del Ministerio de Industria, habían adquirido importantes partidas de algodón, en mercados extranjeros, facilitándole dicho ministerio las dicitas correspondientes.

Todo esto fué autorizado por el anterior ministro, pero al decretar y autorizar nuevas partidas de algodón a precios más baratos que los comprados con anterioridad y fijar precios más baratos a los artículos confeccionados por las fábricas, no han tenido en cuenta que las parti-

LO QUE NO PUBLICA la prensa fascista

Madrid.—Rumores. Se afirma que próximamente se producirá una nueva crisis gubernamental. Todos los ministros, excepto «Educación Nacional» (sic), y «Agricultura» se van a ver desafiados por los «gubernantes» de la hora. La crisis es honda. Franco quiere que el pugilato no llegue a la calle, pero la Resistencia del Interior se ha encargado de que el malestar se propague por todas partes. Esperemos lo que nos reserva el Año Nuevo. Dicen que los Reyes Magos andan cargados de regalos. ¿Serán para los pobres?...

sidio familiar o de vejez, pensión de guerra, clases pasivas, jubilaciones, orfandad, aumento por familia numerosa etc.

«Nombre... Colegio Electoral... Número...»

«Se quiere una muestra más elocuente de lo que significa la farsa organizada por la democracia falangista? La farsa se ha convertido una vez más en una amenaza para el humilde ciudadano español que, además de no tener ningún derecho reconocido, posee el deber de negarse como hombre, sin que lo consigan los «demócratas oficiales».

CONTINUA LA VIOLACION DE LOS DERECHOS SINDICALES

La C.I.O.L.S. ha decidido presentar la cuestión del encarcelamiento y tortura de los sindicalistas venezolanos que ha llevado a cabo la dictadura militar de aquel país, a la Organización Internacional del Trabajo.

Entre otros, han sido encarcelados desde hace más de un año, sin formación de causa, los siguientes: P. B. Pérez Salinas, Presidente de la Federación venezolana de trabajadores del petróleo; José González Navarro, presidente de la Federación de Trabajadores de Distritos Federales, así como los bien conocidos líderes sindicales, Herminio Barramé, Alcides Rodríguez, Jesús Amundarain y González Castillo.

LA DEMOCRACIA EN MARCHA...

Oviedo.—Las elecciones del 25 de noviembre se desarrollaron en plena democracia franco-falangista. Ahí va un ejemplo demostrativo de lo que aseveran los jerifaltes nacionales, mediante la octavilla secreta que reproducimos a continuación. Dice así:

«Elecciones del 25 de noviembre. —Aviso a los electores.

«Debe pedir en la respectiva mesa el certificado de haber votado. Si así no lo hace, pueden censurar su nombre, recargarle un 2 por 100 en la contribución, no pagarle el sub-

NEGOCIOS SUCIOS

Madrid.—Aún hoy siguen los comentarios en torno al artículo de fondo de «ABC» en el que se hace referencia a los negocios que se están realizando en la compra caprichosa de lana, por un grupo de enriquecidos con desatinos del régimen actual, que son verdaderos beneficiarios y culpables de su encarcelamiento.

No hay día que en Madrid no surja una pregunta. Ahora se dice que el Gobierno está tratando de cubrir un importante tráfico de divisas efectuado en Tánger. La mayoría de

Profecía de Coeurderoy

ERNEST COEURDEROY es un precursor anarquista casi olvidado, un escritor pujante y vigoroso. Ha escrito un libro que se titula: «Hurra o la revolución por los cosacos». Al contemplar el panorama mundial, al ver por un lado a la Unión Soviética que tiene una política y la va traduciendo inexorablemente en hechos; al ver por otro lado que las únicas oposiciones reales a la esclavización soviética son las que ofrecen los capitalistas norteamericanos, los obispos y cardenales de la Iglesia Católica o los intereses nacionales e imperiales de Gran Bretaña, se puede justificar que lleguemos a cerrar los

fructíferas y que con ellas no se abre el camino hacia una verdadera liberación.

El resumen de la situación alarma a quien tiene los ojos abiertos. El Estado nacional va evolucionando hacia la condición de Estado totalitario; hay hoy más estatolatría que nunca, por consiguiente hay más servidumbre que nunca.

En lo económico se reconoce que el viejo capitalismo está en crisis, se sabe que lleva fatalmente a la desocupación y a la guerra; es evidente para todos que, después de haber llevado la producción a un nivel antes inconcebible, la máquina no puede funcionar sin un progreso equivalente del sistema distributivo. No obstante, nunca fué menos viva, menos activa la solución socialista. Muere el capitalismo por no saber ajustar la capacidad de consumo de los pueblos a su inmensa capacidad de producción; por eso se nos presenta el Estado totalitario, que sería pueril creer que ha desaparecido con Hitler y con Mussolini. Y el Estado totalitario unido con la gracia divina y provisto de hijos predilectos de la providencia.

¿Qué hacer ante todo eso? ¿Cómo comportarse? ¿Qué actitud asumir? ¿No hay más remedio que decir amén a lo que proponen Washington o a lo que se propague desde Moscú?

Digamos ahora que siempre existe la posibilidad de un esfuerzo que, cualquiera que sea el resultado, debemos hacer en nuestra ley, en lucha por la libertad y por una nueva organización social sobre el cimiento de la justicia, aún sin la esperanza del triunfo, aún sin los laureles de ninguna victoria.

Volvamos a edificar, por tanto, sobre el hombre; volvamos, pues, a sembrar la buena semilla; volvamos al comienzo.

DIEGO A. DE SANTILLAN

ojos y a pensar que quizá, frente a un mundo que no quiere la libertad, sea una solución la profecía de Coeurderoy. ¡Que los cosacos barran una civilización que muere y que no es capaz de dejar una herencia viable! Libranos de la esclavización soviética para caer bajo la tiranía espiritual sofocante de la Iglesia Católica o bajo el dominio de las potencias industriales y comerciales capitalistas, es un dilema poco atractivo. Y menos atractivo será aún que tengamos que tomar partido por uno de los bandos en disputa.

Cuando nos llegan los ecos de las preocupaciones, de las inquietudes, de las aspiraciones que traduce la prensa socialista, legalitaria, libertaria, gremial, etc., de toda Europa, hacia donde todos miramos, nuestro desaliento aumenta si cabe el aumento. No se levanta una voz por encima de las miserias de la hora, para presentar al mundo, aunque sea de modo platónico, otro panorama. Todo gira en torno a disputas personales, a bizantinismos doctrinarios, a lucha por los puestos burocráticos de los Estados que se reconstruyen después de la guerra. Tal vez esas disputas sean necesarias, pero no hay que negar que son poco

¡Y AUN HAY QUIEN CREE EN LOS REYES MAGOS!



— No hay nada para los que no tienen chimenea.

SIGNIFICADO MUNDIAL de la experiencia española de 1936-1939

HACIA el CINEMA del PUEBLO LAS MISIONES Y LOS PRESOS

España no figura en el mapa cinematográfico

Hay que deplorar profundamente que no se haya elaborado y difundido, como ejemplo y como aliciente para el mundo en crisis, la experiencia de la de 1936 a 1939. Ni siquiera nosotros mismos hemos hecho lo que debíamos en ese sentido, apremiados siempre por tantas tareas cotidianas y por tantas inquietudes del momento. Han sido dos militantes libertarios extranjeros los que se preocuparon de tomar apuntes, de recoger información, de visitar centenares de colectividades de trabajo durante nuestra guerra; nos referimos al francés Gastón Leval y al alemán Augustin Souchy. Parte de sus trabajos han sido publicados, pero en su conjunto quizás se han perdido en los azares de la segunda conflagración mundial. Augustin Souchy, por ejemplo, había preparado un grueso volumen con la descripción de sus observaciones y hace poco nos ha comunicado su pérdida irreparable.

Por lo que no es que hayamos minimizado o no hayamos comprendido todo el alcance tanto retórico como práctico de las realizaciones de la revolución española, únicas en la historia moderna. Nos ha faltado el tiempo y la ocasión para elaborar y sistematizar las lecciones de aquellos hechos. Siempre pensábamos que ese trabajo se haría por otros, y aun lo esperamos. Nuestra revolución truncada, interrumpida por la violencia enemiga, pero no vencida, no muerta, era una realidad que nos interesaba entonces mucho más que la pálida realidad que habríamos podido reflejar en los libros. En el corazón de un pueblo entero fue escrita con sangre una solución vital a la que no renunciáramos. Si es verdad que, como enseñanza para otros pueblos, habría debido ser condensada en forma literaria, en los españoles nada logrará igualar ni borrar de su recuerdo la elocuencia de los hechos vividos.

Millones de trabajadores industriales y de campesinos han practicado durante nuestra guerra, por impulso espontáneo, un nuevo orden económico y social, una economía socializada, y ningún esfuerzo demagógico y ningún sistema de terror podrán desarraigar de su conciencia la experiencia que hicieron.

Cualquiera que sea el régimen político que suceda al totalitarismo en nuestro país, la tendencia popular a la socialización de las grandes industrias, de los latifundios, de las minas, de la pesca, de los transportes, de la sanidad, no podrá ser aplastada ni postergada. No sabemos todavía si los llamados partidos republicanos, si el partido socialista, si los sectores de opinión progresiva, en general, han extraído de los últimos tres lustros, desde 1931, las elocuentes lecciones que surgen de los hechos vividos. No nos ha llegado ninguna comprobación de que las mencionadas tendencias políticas y sociales haya rendido el tributo merecido de respeto y reconocimiento a la obra grandiosa de nuestro pueblo en el terreno de la construcción socialista; arribamos cierto temor de que ya sea por la edad avanzada o por la resistencia íntima a toda acción popular directa, muchos de los hombres que luchan honestamente a nuestro lado por la liberación de España, no sean capaces de juzgar con justicia las realizaciones de nuestra revolución, y eso sería trágico para el porvenir, porque tendríamos que comenzar de nuevo, tendríamos que volver a reiterar divergencias y luchas que desearíamos considerar superadas.

Después de cuarenta y cinco años de tanteos y experiencias, el cine está por crear en España. Ha faltado el genio que lo vivifique como arte y que le imprima un estilo netamente hispano, un estilo que concuerde con el temperamento, el paisaje y el ambiente moral de España; con todo cuanto hay de específico y racial en nuestro pueblo. Ese estilo lo tienen los demás cinemas: del americano al ruso, por citar los más opuestos. Ha faltado también el hombre que sepa organizarlo industrialmente.

El «metteur en scène» español ha carecido de la cultura general y del conocimiento técnico del nuevo arte necesarios para la creación de ese estilo nacional, limitándose al calco grosero del cine americano o del film soviético, elegidos como modelos, según se pretendiera hacer cine de «vedettes» o cine de masas. Y cuando alguno ha pretendido hacer arte nacional, como le ha faltado la inspiración creadora, ha mixtificado la española llevando a la pantalla no lo genuino español, lo que es sangre y nervio de la raza, sino la grotesca leyenda del bandolerismo andaluz y de la hembra bravia de navaja en la liga. Mérimée en «Carmen». Gautier y Dumas padre en sus páginas sobre España y, más modernamente, Camille Maclair en su «Après et splendeur Espagne», Georges Grappe en «Un soir à Cordoue», Montherlant en «Les Bestiaires» y Joseph Payré en «Sang et Lumières», han hecho menos pande-rata española que esos realizadores del celuloide hispano.

La industria americana del film se encontró entonces con varios problemas a resolver, como el del equipamiento sonoro de los estudios y las salas de proyección, el estudio de la nueva técnica y el de sostener la supremacía en los mercados mundiales con un celuloide en el que las imágenes hablaban en inglés, idioma que no aceptarían los grandes públicos de los países de Europa y América que no hablan la lengua inglesa. Mantener el sistema del lettero sobre la banda de celuloide, como en el cine mudo, era una solución antiartística y antilógica en un arte que pretende darnos una sensación de vida y una imagen de la realidad más completa que las que puede aportarnos la escena dramática, y, por lo tanto, una solución inaceptable.

Fue en esa hora 1927 cuando España, vinculada a veintidós Repúblicas americanas por la historia y por la lengua, pudo disputarle a Hollywood la supremacía de esos importantes mercados. Hubiera bastado entonces con crear el tipo de cine hispano y latino y de organizar su industria. Esta manifestación del arte español habría reportado ventajas enormes en el aspecto cultural y económico del país. Norteamérica, con una visión más clara de la realidad, se apresuró a resolver el agudo problema de orden técnico que le planteaba la invención del sonoro. Y no pudiendo fabricar films en varios idiomas, por lo costoso del experimento, recurrió al «doble». Tras los primeros ensayos, se logró la perfecta sincronización del sonido al trasplantar el diálogo del idioma originario — el inglés — a otros idiomas. No obstante, aunque la parte técnica quedaba perfectamente resuelta, no sucedía así con la dramática y psicológica. El ademán, el gesto del actor o de la actriz americanos que subrayan la frase dramática dicha en inglés y que refleja el proceso psicológico del personaje, no corresponde siempre — rara vez, diríamos — con la frase equivalente («doblada») en otra lengua, puesto que es distinta la reacción que experimentan ante un mismo hecho de índole dramática, cómica o sentimental, un americano, un español y un chino, por ejemplo. El temperamento y la moral no son idénticos en esos individuos y pueblos de raza y de costumbres distintas.

Finalmente, los misioneros dieron enviar un telegrama a Madrid, firmado por todos, pidiendo libertad de los detenidos.

Desde luego, la máxima del Gobierno civil ha brillado en su ausencia en los actos de las misiones, habiendo salido de esta capital.

Lee y propaga 'España Libre'

ADMINISTRACION

- M. Montero. Espinasse. Recibido tu giro con el que abonas hasta el nº 237.
- B. Favert. Paris. Abonado giro hasta nº 295.
- E. Rosado. Fargniers. Recibido tu giro Noviembre. Conformes.
- J. Suarez. Arviou. Con tu giro pagas hasta el 1º trimestre 1.952.
- C. Gallego. Decazeville. Recibido tu giro y conformes.
- Mañero. Rodex. Con tu giro abonas hasta final de año actual.
- P. Castaño. Aumetz. Pagas hasta el 2º trimestre 1.952 y te paso 100 fr. a donativo.

Donativos

- J. Pallares. Prades : 100 frs.
- P. Castaño. Aumetz : 100 frs.

NOTICIAS y Comentarios

LA HORA ESPAÑOLA

Hubo una hora favorable para sacar al cine español de la servidumbre a que lo sometieron los pedantes imitadores del cine americano. Esa hora española fue 1927, época del cine sonoro y parlante, lanzado desde la Warner Bros y Vitaphone por Samuel Warner.

FRANCO DESEA LA REPATRIACION DE LOS MUTILADOS DE GUERRA

Londres, diciembre (OPE).—Un despacho cursado desde Madrid por la «Express News Service» y que aparece en el «Daily Express» informa que el general Franco invita a todos los mutilados de la guerra civil que se hallan en el exilio a que vuelvan a España, garantizándoles su libertad.

LA OFENSIVA DE MARCH CONTRA «BARCELONA TRACTION»

Madrid, diciembre (OPE).—En la Prensa se publica la siguiente noticia: «Con cinco millones de pesetas de capital se ha constituido una sociedad titulada «Fuerzas Eléctricas de Cataluña», integrada por representantes de la Banca March y de los Bancos Central, Santander, Valencia, Pastor y Aragón, con ob-

EL LAMENTABLE ESTADO DE LOS FERROCARRILES

Madrid, diciembre (OPE).—Por los ministerios de Agricultura y Comercio se ha facilitado conjuntamente una nota a la Prensa en la que se exponen los inconvenientes que pueden presentarse con motivo de la buena cosecha de patatas. La abundancia de la misma podría determinar una baja tal en el precio que resultase en perjuicio de los cultivadores. Y se añade: «A esto contribuiría no solamente la abundancia de la cosecha, sino

LA REPRESION FRANQUISTA CONTRA LOS HUELGUISTAS CATALANES

Londres, diciembre (OPE).—El periódico «Daily Telegraph» en su edición de días pasados publicó un despacho de Madrid diciendo que se cree que el Gobierno hará una declaración sobre la próxima visita de la causa instruida contra 27 personas detenidas por su participación en las huelgas de Barcelona el mes de marzo.

Doc LUIS FABRI

anarquía? ¿Qué importa que se crea en la Biblia o en Carlos Darwin, si luego, en sustancia, se permanece obligado a pensar como quieren los demás?

ALATESTA solía decir que la anarquía podría sintetizarse en la fórmula «libertad para todos»: no una libertad simple, teórica o jurídica, sino la libertad de hecho que consiste en la ausencia de toda coerción violenta del hombre sobre el hombre y en la presencia de todas las condiciones materiales posibles por las cuales cada uno puede disponer libremente de sí mismo y hacer lo que quiere, sin otro límite que la libertad igual de todos los demás.

matismo sobre la cuestión religiosa (aunque sea dogmatismo negativo) puede conducir también a los anarquistas a las peores actitudes autoritarias en el terreno de los hechos. El Corresponsal de «L'Agitazione», el periódico anarquista que salía entonces en Ancona, redactado por Malatesta, escribió la noticia del hecho, complaciéndose de él como de un triunfo «liberal». Pero he aquí cómo lo comentó Malatesta: «Que los liberales hagan eso, se comprende. Una experiencia secular ha mostrado hasta la evidencia lo que entiende por libertad la clase que ha triunfado con la revolución de 1789. Comenzó su reinado asesinando a los prisioneros y guillotinando en masa a nobles y gentes del pueblo, realistas y comunistas; lo ha defendido con ferocidad inaudita siempre que ha visto o ha creído ver en peligro su bolsa, y ahora ha llegado a restablecer las letras de cachet y a renovar las gestas de la Inquisición. Me parece que en las violencias contra los clericales tomaron parte también los anarquistas, y esto me llena de vergüenza y de desdén.»

contra esta teoría reaccionaria, autoritaria, liberticida, que afirma la libertad como un principio bueno para una sociedad futura y lo reniega para el presente. En nombre de esa teoría se han establecido las presentes tiranías, y en nombre de ella se establecerán, si el pueblo se deja engañar, las tiranías futuras... Sabemos bien que no hay libertad para el que está económicamente sometido y para el que debe sufrir el dominio del Estado. Pero para combatir, y combatir eficazmente a nuestros enemigos, no tenemos necesidad de renegar del principio de libertad, ni siquiera por un momento; nos basta con querer la libertad verdadera y con quererla para todos, para nosotros como para los demás... Si nosotros, de un modo o de otro, dominamos a los demás y les impedimos hacer lo que quieren, cesamos de ser anarquistas. Libertad, por tanto, para todos y en todo, sin otro límite que la libertad igual de los demás: lo que no significa—es incluso ridículo tener que decirlo—que admitamos y queramos respetar la libertad de explotar, de oprimir, de mandar, que es opresión y no libertad.

ALARMAS ANTE LA EMIGRACION HACIA AMERICA

Bayona, diciembre (OPE).—Miembro de la Cámara de Agricultura de los Bajos Pirineos, Stagnat, ha llamado la atención sobre el creciente exodo de jóvenes con dirección a América. Ha añadido que esta emigración disminuye en forma notable de obra agrícola que es suficiente.

Antonio Machado

(Viene de la página 4) fas del poeta eran vida, y dolor o alegría, esperanza o engaño, pero siempre realidad fecunda suma.

LA LIBERTAD PARA TODOS

«Por otra parte, nosotros, que somos minoría entre la masa atrasada y contra los partidos que explotan y engañan a esa minoría, perderíamos el derecho a reclamar la libertad para nosotros si violásemos la de los demás, por ventura, en ciertos lugares, nos encontramos en mayoría.»

